

notices nécrologiques



Dr. Ralph J. Bunche



Dr. Vikram A. Sarabhai

RALPH J. BUNCHE

Ralph J. Bunche, Secrétaire général adjoint aux affaires politiques spéciales des Nations Unies, est décédé en décembre 1971 après une très longue maladie.

Né à Detroit (Michigan) en 1904, M. Bunche a fait ses études à l'Université de Californie, à Los Angeles, et à l'Université Harvard. Après avoir obtenu ses diplômes, il a continué ses études supérieures à l'Université du Nord-Ouest, à la London School of Economics et à l'Université du Cap. Alors qu'il était membre du corps enseignant de l'Université Howard de Washington, il est entré au Département d'Etat en 1944 et, en qualité de membre de la délégation des Etats-Unis, il a pris part à la première conférence des Nations Unies réunie à San Francisco en 1945. En 1946, il est entré aux Nations Unies comme directeur de la Division de la tutelle; de 1947 à 1954, il a occupé le poste de directeur du Département de la tutelle et renseignements relatifs aux territoires non autonomes. De septembre 1948 à août 1949, il a fait fonction de médiateur en Palestine et dirigé les négociations qui ont abouti à la conclusion de l'accord d'armistice entre Israël et les Etats arabes.

M. Bunche est devenu Sous-Secrétaire de l'ONU en 1955 et a occupé le poste de Sous-Secrétaire aux affaires politiques spéciales à partir de 1957 jusqu'au moment où, à l'issue d'une réorganisation, il devint Secrétaire général adjoint aux affaires politiques spéciales. Au cours de ses activités aux Nations Unies, qui ont pris fin en 1971 pour des raisons de santé, il s'est

également occupé du programme des Nations Unies relatif à l'utilisation de l'énergie atomique à des fins pacifiques. Il a représenté le Secrétaire général en 1957 à la première session de la Conférence générale de l'AIEA et il revint à Vienne en 1962 à l'occasion du dixième anniversaire de cette organisation. M. Bunche n'a jamais cessé de s'intéresser vivement aux travaux de l'Agence. Ses avis, fondés sur une profonde connaissance de l'Agence, ont toujours été très appréciés.

Apôtre de la paix, M. Bunche a reçu de nombreux titres et distinctions honorifiques, dont le Prix Nobel de la paix qui lui a été décerné en 1950 pour sa participation à la négociation de l'Accord d'armistice de 1949.

VIKRAM A. SARABHAI

M. Vikram Ambalal Sarabhai, Président de la Commission indienne de l'énergie atomique et Secrétaire d'Etat chargé du Département de l'énergie atomique de l'Inde, est décédé en décembre dernier.

M. Sarabhai, né en 1919, a fait ses études à l'Université de Bombay et à Cambridge. De 1947 à 1965, il a été professeur de physique des rayons cosmiques et, à partir de 1965, il a dirigé le laboratoire de recherche physique d'Ahmedabad (Inde); en 1962, il a été chargé d'organiser la recherche spatiale en Inde et a été nommé premier président du Comité national indien de la recherche spatiale créé par le Département de l'énergie atomique. Il est devenu Président de la Commission indienne de l'énergie atomique en 1966. Il a également fait partie de diverses commissions consultatives ou de planification.

M. Sarabhai était chef de la délégation de l'Inde à la Conférence générale de l'Agence dès 1966 et fut élu Président de la Conférence générale en 1970. Il a représenté son Gouvernement à la Conférence des Etats non dotés d'armes nucléaires réunie à Genève en 1968 et a dirigé la délégation de l'Inde à la quatrième Conférence internationale sur l'utilisation de l'énergie atomique à des fins pacifiques. En outre, il a fait partie du groupe d'experts consultants du Secrétaire général de l'ONU sur les effets de l'utilisation éventuelle des armes nucléaires et sur les incidences que pourraient avoir pour les Etats, tant sur le plan économique que sur celui de la sécurité, l'acquisition et le développement plus poussé de ces armes (1967). Au moment de sa mort, M. Sarabhai était membre du Comité consultatif scientifique des Nations Unies.

Pendant toute sa carrière, M. Sarabhai s'est activement occupé de la coopération internationale dans le domaine de l'énergie nucléaire et on a beaucoup apprécié, au sein de l'Agence, ses larges vues et l'appui qu'il donnait aux travaux de cette organisation.

Dans le domaine nucléaire, M. Sarabhai s'intéressait tout spécialement à la question des variations d'intensité des rayons cosmiques; en plus de l'équipe dynamique qu'il dirigeait à Ahmedabad, M. Sarabhai suivait des travaux de recherche hors de son pays.